

Familia Comboniana

NOTICIERO MENSUAL DE LOS MISIONEROS COMBONIANOS DEL CORAZÓN DEJESÚS

826

Febrero 2024

DIRECCIÓN GENERAL

Notas generales de la 23 Consulta (enero 2024)

Nombramientos

El Consejo General, considerados los resultados de la consulta electoral que se desarrolló en Congo para la sustitución del Provincial, ha nombrado al P. Kakule Muvawa Emery-Justin Superior Provincial del Congo a partir del 16 de enero de 2024 hasta el término del mandato del trienio corriente, el 31 de diciembre de 2025. Le agradece por su trabajo como Viceprovincial en estos meses y le promete oraciones para el servicio a la Provincia y al Instituto.

Planes sexenales

El Consejo y los Secretarios Generales revisaron los planes sexenales de las circunscripciones recibidos en Roma, a excepción de Egipto/Sudán y Congo, que aún no han sido redactados: en el caso de la EGSD, aún existen problemas relacionados con el conflicto interno en Sudán y es difícil hacer previsiones y/o programaciones; en el caso de Congo, la elección del Provincial terminó el 15 de enero y, por consiguiente, la Provincia necesitará tiempo para organizar el trabajo de redacción del plan. El trabajo de revisión se llevó a cabo de forma sinérgica entre las distintas secretarías sectoriales y el GC. El balance es positivo y se destacó el esfuerzo realizado por las circunscripciones para seguir los "sueños" del Capítulo, poniendo a la persona en el centro, esfuerzo que permitió seleccionar las prioridades a implementar. También se valoró la metodología seguida para llegar a síntesis provinciales capaces de implicar y valorar a cada hermano y comunidad, para llegar a la elaboración del plan, sin olvidar la importancia de la cooperación que se debe tener con otros actores locales - en primer lugar, la Familia Comboniana - para que los objetivos elegidos se puedan alcanzar adecuadamente.

En general, a todas las circunscripciones se les sugirieron ciertas acciones a realizar de inmediato, que no estaban claramente explicitadas en los planes: en primer lugar, revisar los compromisos y las fuerzas, ya que

es imperativo lograr un mejor equilibrio; revisar las estructuras, porque ya no es sostenible tener inmuebles utilizados solo en una mínima parte, cuando hace falta un uso cada vez más eficiente de los bienes y de los recursos al servicio de la misión; retomar la reflexión en los niveles provincial y continental sobre la necesidad del agrupamiento de circunscripciones y sobre un estilo de misión más inserta. El Consejo general desea a todas las circunscripciones un buen trabajo.

Revisión de los Directorios provinciales

Paralelamente a la revisión de los Planes sexenales, el CG revisó dos directorios provinciales; invita a otras circunscripciones, cuyos directorios han quedado obsoletos debido a situaciones cambiantes, a actualizarlos y enviarlos después al CG para su aprobación.

Encuentro con el Secretario de la sección de disciplina del Dicasterio para la Doctrina de la Fe

Para aclarar algunas situaciones particulares y canónicas de hermanos, el GG invitó y se reunió con Mons. John Joseph Kennedy, secretario de la sección de disciplina del Dicasterio para la Doctrina de la Fe, el 18.1.2024, y discutió con él los casos y procedimientos más complejos. El Consejo agradece a monseñor Kennedy su fraterna disponibilidad y las útiles sugerencias y orientaciones recibidas.

Encuentro con el Santo Padre

El sábado 20.1.2024 el Santo Padre ha recibido en audiencia privada al Consejo General con algunos cohermanos. El encuentro ha sido muy cordial y el Santo Padre nos anima en nuestro servicio misionero en los contextos difíciles en los que nos encontramos.

Lanzamiento de la Comisión para la RV y el Equipo Central del Código Deontológico

Los respectivos Asistentes se reunieron por vía electrónica con los miembros de la Comisión para la Regla de Vida y del Equipo Central del Código Ético, que se formaron y nombraron en la Consulta de diciembre de 2024. Durante la reunión se aclararon los respectivos mandatos con los objetivos que se persiguen y se eligieron los respectivos coordinadores y secretarios. La primera reunión presencial tendrá lugar en Roma: la Comisión para la Regla de Vida se reunirá del 4 al 10 de marzo de 2024 y el Equipo del Código Ético del 4 al 9 de marzo.

Anuario Comboniano

Reconsiderando lo que ya se había decidido en la última reunión consultiva, el CG reanudó el diálogo sobre lo que se debería hacer respecto a

la publicación del Anuario Comboniano, respetando la legislación sobre la privacidad, y la necesidad de una versión impresa. La versión impresa interesa actualmente a un número limitado de hermanos y adquiere cada vez más un valor de documentación histórica en lugar de tener un valor práctico/operativo, que ahora está garantizado por las versiones digitales trimestrales (completa y "light").

Por esta razón, el Consejo General decidió en diciembre que se prepararan dos versiones digitales del Anuario, una completa y otra "light" (es decir, sin la información relativa a los contactos familiares). El CG confirma también que la versión digital completa está reservada a los superiores, ecónomos, secretarios y archiveros de cada circunscripción y también a los formadores de escolásticos/CIF y noviciados, así como a los miembros de la administración general; no podrá ser reenviada y deberá ser conservada por los destinatarios, que la recibirán directamente del secretario general. Por supuesto, estos destinatarios también recibirán periódicamente la versión digital light, que deberán reenviar por correo electrónico a todos los hermanos de la circunscripción que dispongan de una dirección de correo electrónico. El Consejo también decidió aplazar la próxima publicación oficial de la versión digital completa hasta el 1.4.2024 (mientras tanto, circulará una versión provisional actualizada a fecha 21.1.24).

La circulación de la versión impresa está prevista para el 2026, después de las nuevas elecciones provinciales.

El anuario impreso será exclusivamente en versión "light". Se enviará una copia de ese anuario impreso a cada comunidad, servicio, cargo y función institucional.

Ordenaciones

P. Biyanu Habtat Nuguse (ER)	Mariam Zion/Qunnie	13.01.2024
------------------------------	--------------------	------------

Obra del Redentor

Febrero	01 – 15 C	16 – 28 EGSD	
Marzo	01 – 07 CO	08 – 15 E	16 – 31 DSP

Intenciones para la oración

Febrero

Para que en el proceso de reconfiguración que está teniendo lugar en la Congregación de las Hermanas Misioneras Combonianas, el encuentro de los Provinciales esté guiado por la acción del Espíritu Santo, verdadero protagonista del discernimiento y de la misión. *Oremos.*

Marzo

Para que, en este mundo marcado por guerras y situaciones de violencia e injusticia, las mujeres sean artesanas de la paz, construyendo gestos de amor y reconciliación en el espacio cotidiano y sagrado de la vida. *Oremos.*

Calendario litúrgico comboniano

FEBRERO

8	Santa Josefina Bakhita, virgen	Memoria
---	--------------------------------	---------

Fechas significativas

FEBRERO

4	San Juan de Britto, mártir	Portugal
6	Santos Mártires Japoneses	Asia
23	Kidane Mehret, Corredentora	Eritrea

MARZO

17	San Patricio, obispo	London Province
19	San José, esposo de la Beata Virgen María	Centrafrica

Publicaciones

Arlindo Ferreira Pinto mccj, *Os desafios éticos da comunicação no limiar do século XXI. Desinformação, hackers, fake news, algoritmos e inteligência artificial.* Se trata del estudio aparecido en el Boletín MCCJ nº 297 (octubre de 2023), que la editorial portuguesa Papelmunde (diciembre de 2023) ha tenido a bien publicar, incluyendo las traducciones al inglés y al italiano. Se trata de un tema de gran actualidad, el abordado por el Padre Arlindo que, apoyándose en sus treinta años de experiencia como comunicador, advierte en la Presentación que, en el mundo de la comunicación, ciertos verbos deben conjugarse y relacionarse entre sí, cotidianamente. Primero hay que leer, mirar y escuchar con mucha atención, y luego evaluar toda la información recibida, tratando de discernir lo que es verdadero de lo que es falso o, al menos, distorsionado. "Ayudar a hacer este discernimiento desde una perspectiva ética", afirma, "es uno de los principales objetivos de este estudio".

El interés despertado en su entorno de origen por esta obra del Padre Arlindo le valió la concesión de la "Medalla de Oro al Mérito" por el Consejo Municipal de Paços de Ferreira, con la siguiente mención: "por su actividad misionera y dedicación a los demás". Al aceptar con cierta vacilación la medalla, que según él es un reconocimiento inmerecido, el padre Arlindo expresó que la aceptó solo con la esperanza de que los

jóvenes lectores de su obra puedan sentirse inspirados a seguir las motivaciones que lo movieron en la vida. Nuestras felicitaciones al Padre Arlindo.

Kasereka Amini Wasingya, mccj, *Louange et adoration : un guide spirituel pour une chorale catholique. Méditations sur quelques passages bibliques*, Afriquespoir, Tchad 2023. Se trata de un breve manual que, como afirma en el Prefacio Mons. E. M. Matabaro, obispo de Dungu Doruma (CN), se dirige a los coralistas para que se den cuenta de la grandeza de su ministerio, que consiste en ayudar a los fieles a rezar y no distraerlos, se tomen en serio esta tarea suya y la realicen bien.

APDESAM

Asamblea general anual

Del 23 al 30 de enero de 2024, los Superiores Provinciales y Delegados de África anglófona y Mozambique se reunieron para su asamblea general anual en Addis Abeba, Etiopía.

Tras un retiro de medio día sobre el tema "Liderazgo de servicio y ministerio colaborativo", el Coordinador Continental dio la bienvenida y agradeció a todos los miembros su presencia y participación activa. Un gran agradecimiento a la Provincia de Etiopía por su fraternal y generosa hospitalidad. El ambiente fue sereno y propicio para compartir, debatir, discernir y vivir la experiencia de la fraternidad.

Se reconocieron y apreciaron los valores de nuestra experiencia continental APDESAM: comunión, contextualización, subsidiaridad y colaboración.

Se dio amplio espacio a los Informes de las Circunscripciones y a los sectores de Formación, Misión (con sus subsectores - Animación Misionera, JPIC, LMC, Medios de Comunicación, Diálogo Interreligioso con el islam) y Economía.

También se presentaron informes sobre proyectos conjuntos de APDESAM, como New People Magazine, CASE y Comboni Study House. Se consideró la viabilidad de fusionar las Circunscripciones según una nueva configuración propuesta, y se decidió que era necesario consultar más a todas las partes interesadas, tanto en el subcontinente como en la Dirección General. El P. Tesfaye Tadesse y el Hno. Alberto Lamana ofrecieron una sesión informativa del Consejo General sobre temas relevantes, como la internacionalidad/interculturalidad en el Instituto Comboniano, la formación, la sostenibilidad y la protección de los menores y de las personas vulnerables.

De todo este trabajo, la Asamblea recogió una serie de resoluciones y mociones que fueron sometidas a votación. Los resultados de nuestra reflexión y estudio serán debidamente presentados al Consejo General para su información, y a todos los cohermanos de las Circunscripciones africanas anglófonas y de Mozambique, con el fin de facilitar nuestra conciencia común de la visión y experiencia continental.

Además, la Asamblea llevó a cabo una revisión de la Carta de APDESAM. Durante esta Asamblea General tuvimos un almuerzo de trabajo con Su Eminencia Souraphiel Card. Berhaneyesus Demerew, C.M., Arzobispo Metropolitano de Addis Abeba, quien reconoció y agradeció el buen trabajo misionero que los combonianos están realizando en África y nos instó a rezar por la paz en las regiones del mundo asoladas por la guerra.

Por último, hicimos una relajante y provechosa visita al antiguo palacio e iglesia de Addis Abeba, construida por el rey Menelik II en una colina (a unos 3.000 metros sobre el nivel del mar) desde la que se domina la capital etíope, en constante expansión. (*Padre John Baptist Keraryo Opargiw, mccj*)

ASCAF

Asamblea de los Superiores de las Circunscripciones del África Francófona

La reunión tuvo lugar en la casa provincial de Lomé. Estaban presentes: el Padre Marco Vailati (Delegado de Tchad), el Padre Victor-Hugo Castillo Matarrita (Delegado de África Central), el Padre Elias Sindjalim (Asistente General, encargado de ASCAF), el Padre Timothée Hounake (Superior Provincial de TGB), el Padre Kakule Muvawa Emery-Justin (Superior Provincial del Congo) y el Hermano Pascal Koffi Abotsi (representante de los hermanos de ASCAF).

La reunión comenzó el lunes 29 de enero de 2024, a las 6.30, con la celebración de la Eucaristía, presidida por el Padre Victor-Hugo. A las 8.30 siguió la sesión plenaria, que se abrió formalmente con la calurosa acogida del Padre Justin Kakule y del Hermano Pascal Abotsi, en su primera participación en la ASCAF.

Entre los diversos temas tratados: la redacción y adopción del Plan Sexenal para el Continente, la puesta en común sobre la situación actual de las circunscripciones, la amalgama de las circunscripciones y la evaluación de algunos proyectos continentales.

La reunión concluyó el miércoles 31 de enero a las 11.00 horas con la aprobación del acta de la reunión

Port Sudan: escuela en tiempo de guerra

Han pasado nueve meses desde el comienzo de la guerra y uno de los sectores más afectados es la educación. Se han cerrado todas las escuelas de todos los niveles. Antes de la guerra, la secundaria Comboni para chicos tenía 1.000 alumnos. Se pidió a todos los profesores y trabajadores que renunciaran a sus salarios, perdiendo así su principal fuente de sustento. Al mismo tiempo, sin embargo, la escuela dio a algunos de ellos la oportunidad de hacer cursos, con los que algunos consiguen ganarse la vida.

Otra posibilidad son los cursos nocturnos. Por las tardes, la escuela está abierta para cursos de inglés de varios niveles, árabe para alfabetización de adultos y, desde hace poco, también para algunos cursos de informática. Esta es una buena oportunidad para los profesores, para trabajar, para los padres, para asegurar la continuidad en la educación de sus hijos, y para nosotros los misioneros, para servir a las necesidades de la comunidad local en esta situación particular. Pedimos oraciones para que vuelva la paz y la gente pueda reanudar su vida. (*Padre Ramírez Falcón Nicolás Martín, mccj*)

Exploración de las zonas de Renk y Montes Nuba

Durante el periodo navideño, el superior provincial de Egipto-Sudán fue acompañado por el superior provincial de Sudán del Sur en dos visitas a las diócesis de Malakal y El Obeid, a petición de los dos obispos respectivos. Estas visitas formaban parte de una reflexión sobre cómo la provincia de Egipto-Sudán (quizá con la cooperación de Sudán del Sur) puede servir a la Iglesia en Sudán en los próximos años, en el caso de que las tres comunidades de Jartum no puedan reabrirse pronto. El obispo de Malakal ha pedido a los combonianos que visiten la zona de Renk, donde podría preverse una presencia comboniana entre los miles de cristianos que han regresado del Norte. El obispo de El Obeid, por su parte, ha pedido a los combonianos que exploren la zona sur de los Montes Nuba, anteriormente atendida por los numerosos compromisos del difunto obispo Macram Max Gassis.

Los dos provinciales completaron la visita y ahora han comenzado una amplia reflexión con sus circunscripciones. (*P. Diego Dalle Carbonare, mccj*)

Celebraciones natalicias de la comunidad eritrea en Zamalek

La comunidad de refugiados eritreos de El Cairo celebró la Navidad el 6 de enero con una misa de Nochebuena en San José, Zamalek. La celebración comenzó con la oración de víspera (*wazema*) seguida de la misa

solemne por el rito geez. La situación de guerra en Sudán ha cambiado la vida de miles de jóvenes eritreos. Como consecuencia, ha aumentado el número de refugiados eritreos en El Cairo y Egipto. Muchos jóvenes han cruzado el desierto de Sudán a Egipto. Por eso, este año tuvimos un gran número de recién llegados de Sudán, lo que hizo que la celebración fuera aún más hermosa. La iglesia estaba abarrotada, con gente incluso fuera de la iglesia. Unas 2.000 personas asistieron a la misa. Dos semanas después, el sábado 20 de enero, celebramos el Bautismo del Señor. La celebración comenzó con la oración matutina del *mahlet* y se completó con la misa solemne por el rito geez. Una vez más, la iglesia estaba abarrotada, y muchos tuvieron que participar de pie fuera, en el patio de la parroquia. La celebración terminó con la bendición del agua y la aspersión de todos los fieles como signo de la renovación del bautismo. (*Padre Teweldebrhan Nayir Berkay, mccj*)

ESPAÑA

La revista *Mundo Negro* premiada dos veces

La revista *Mundo Negro* recibió el miércoles 17 de enero de 2024, en el CaixaForum de Madrid, el premio África Mundi en la categoría de 'mejor especial', por el número monográfico sobre Ghana, publicado en mayo de 2023, fruto del viaje que un equipo de la revista realizó a ese país africano.

Recogieron el premio los redactores Javier Sánchez y Gonzalo Gómez, autores principales del monográfico elaborado tras su viaje a Ghana a finales de octubre y principios de noviembre de 2022, durante el cual contaron con el apoyo sobre el terreno del misionero comboniano español Pepe Girau Pellicer, que trabaja en Cape Coast. Al acto de entrega del premio asistieron también el redactor jefe de la revista, el padre Enrique Bayo, y otros dos miembros de la redacción, Carla Fibla y José Luis Silván. Este premio se suma a los numerosos reconocimientos que la revista *Mundo Negro* ha recibido a lo largo de sus 64 años de historia, por su oferta periodística de calidad sobre la misión y otras realidades del continente africano.

El segundo galardón, recibido el 22 de enero de 2024, ha sido el Premio CEU Ángel Herrera al mejor trabajo periodístico sobre Doctrina Social de la Iglesia. Este galardón reconoce la trayectoria de la revista *Mundo Negro* como referente informativo en España sobre África y, en particular, sobre la labor de los misioneros y las Iglesias locales africanas.

XXXVI Encuentro África

El 3 de febrero se celebró en Madrid el XXXVI Encuentro África, durante el cual se entregó el premio "Mundo Negro a la Fraternidad 2023" a Mons. Matthew Hassan Kukah, Obispo de Sokoto (Nigeria), fundador del Centro Kukah y promotor de algunas de las iniciativas más importantes a favor de la paz y la democracia en su país.

La jornada, que comenzó a las 17.30 horas en la Sala de Exposiciones de los Misioneros Combonianos, giró en torno a la pregunta "¿Qué democracia para África?".

Tras la apertura a cargo del director de la revista *Mundo Negro*, el padre Enrique Bayo Mata, se celebró un debate en el que Kemit Ajamaat Diédhiou, responsable de la Comunicación del Movimiento de Mujeres de Pastef-Les Patriotes en España, Dagauh Komenan, analista político marfileño, y Jesús García-Luengos, consultor y analista del Grupo de Estudios Africanos de la Universidad Autónoma de Madrid, reflexionaron sobre los principales retos de la democracia en el continente africano.

A continuación, el obispo presentó su labor en la diócesis de Sokoto, en el norte del país, y los retos asumidos por el Centro Kukah, cuyos orígenes se remontan a 2008, cuando monseñor Kukah empezó a pensar en la necesidad de crear un centro de investigación, debate y acción para el desarrollo del país. Hoy, el Centro Kukah está presente en 25 de los 36 estados de Nigeria. Fue el Superior Provincial de España, P. Miguel Ángel Llamazares, quien entregó el premio al obispo nigeriano.

El Encuentro de África concluyó el domingo 4 de febrero con una celebración eucarística en la parroquia madrileña de la Santísima Trinidad.

ITALIA

Belenes 2023 en Venegono

El tema elegido este año para los "Belenes de Venegono", de la Comunidad Pastoral de Venegono Inferior y Superior, es: "incontriAMO y ascoltiAMO" las voces de los invisibles de nuestra sociedad, las personas y los grupos sociales que se hacen invisibles por la indiferencia de la mayoría y por las opciones políticas, sociales y culturales. El nacimiento de Jesús se anuncia a los pastores, a los emigrantes y a los jóvenes; son ellos quienes se convierten en portavoces de lo que han visto y oído, logrando compartir la alegría que debe pertenecer a todos los pueblos. Un año más, tras la visita al belén, la ruta continúa con la exposición "Más allá de los muros", que relata las 77 barreras del mundo que, junto a las alambradas de espino, rodean el planeta en un abrazo excluyente entre los que están dentro y los que están fuera.

De paso, se presenta la campaña "Stop Border Violence": el objetivo es alcanzar un millón de firmas. La iniciativa europea comenzó oficialmente el pasado 10 de julio y finalizará el 10 de julio de 2024.

El objetivo de la campaña es pedir a la Comisión Europea una nueva legislación que establezca medidas concretas para contrarrestar y prevenir la violencia y la tortura contra migrantes y refugiados en Europa y en las fronteras. Para lograr el objetivo, sin embargo, es indispensable que no sólo haya un millón de firmas, sino que éstas procedan de al menos siete países europeos diferentes.

El taller "Derribemos muros para construir puentes" está reservado a los más jóvenes, a través de la iniciativa "Buenas y bellas palabras", que ayudará a construir la solidaridad y la fraternidad.

La Escuela de Artes Aplicadas de Milán, coordinada por el profesor e ilustrador Silvio Boselli (artista de artes visuales), autor del hermoso dibujo del cartel, aceptó nuestra invitación a colaborar en la creación de este belén. El profesor Boselli y sus alumnos abordaron también el tema de los "invisibles", las personas que viven a nuestro lado, los sintecho, los emigrantes, los pobres, los desfavorecidos que la sociedad finge no ver. Dieciséis belenes contemporáneos fueron creados por los alumnos de tercer curso de ilustración.

El itinerario finaliza con el tradicional "mercado étnico" y la exposición y venta de libros que nos ayudarán a profundizar en los temas presentados por el belén. La realización de todas estas actividades navideñas ha sido posible gracias a la perseverancia de colaboradores que comparten nuestra misión de ser y hacer aquí en el Castillo de Venegono.

Muestra de máscaras africanas en Padua

El lunes 22 de enero se abrió al público "En el corazón del Congo", una exposición de máscaras, tejidos y estatuas congoleñas procedentes de la colección del Museo Africano de Madrid que, antes de llegar a Padua, se expusieron en el Museo Africano de Verona en otoño de 2023.

La exposición se ha realizado con la contribución del Departamento de Cultura del Ayuntamiento de Padua y permanecerá abierta hasta el 22 de marzo.

Se trata de una iniciativa que pretende acercar al visitante a la complejidad del papel de la máscara en la cultura local y al valor de todas las obras expuestas: piezas originales procedentes de distintas regiones del país que, aun siendo ejemplos de artesanía o arte africano, desempeñan un importante papel en la cultura local tanto por los aspectos mítico-religiosos a los que están vinculadas como por el control social y terapéutico que ejercen.

Los Misioneros Combonianos, cuya comunidad está activa en Padua desde hace más de un siglo, han promovido en los últimos años diversas iniciativas para favorecer el entendimiento y el diálogo intercultural entre los pueblos del Sur Global, con especial referencia a la realidad africana, y la ciudad de Padua.

Asamblea de la Misión

La Asamblea de la Misión de la Provincia italiana, que se celebró en Verona del 22 al 25 de enero de 2024, contó con unos cincuenta participantes, entre ellos representantes de la Familia Comboniana (Combonianas, Seculares y Laicos Misioneros Combonianos), así como del Secretariado General de la Misión. La jornada del 23 de enero estuvo dedicada a la reflexión sobre el tema "Ecología y Economía Integral", a cargo del sacerdote salesiano Joshtrom Isaac Kureethadam. El ponente hizo hincapié en la interconexión entre economía y ecología, recordando los documentos del Papa Francisco, en particular la Encíclica *Laudato si'* y la Exhortación Apostólica *Laudate Deum*.

El padre Joshtrom examinó siete puntos fundamentales relacionados con la ecología y la economía integrales, destacando la crisis del planeta y la indiferencia de las estructuras mundiales. Tras el debate, propuso unirse a la "Plataforma de Iniciativas *Laudate Si'*" como medio para promover un cambio significativo.

Las sesiones posteriores se dedicaron a la presentación de las actividades del Secretariado y de las distintas Comisiones de la provincia, entre ellas 'Cantiere Casa Comune', 'Arena di Pace', migrantes, comunicación, animación misionera y parroquias.

El superior provincial, el padre Fabio Baldan, hizo hincapié en los retos actuales de la Iglesia y la sociedad, animando al "camino sinodal" y refiriéndose al Plan Sexenal, a la Arena de la Paz 2024 y al Jubileo de la Iglesia 2025 como vías de renovación.

El último día, el P. Arlindo Pinto hizo una breve presentación sobre la estructura del Secretariado General para la Misión y subrayó el problema de la lengua en la misión comboniana, destacando la resistencia al cambio. Subrayó que la misión está en el corazón de la vida del Instituto y que la formación, la economía y otros sectores deben orientarse hacia ella. A continuación, el P. Paolo Latorre, ecónomo provincial, destacó la relación entre misión, economía y sostenibilidad, subrayando el deber de cuidar el medio ambiente y de cambiar los estilos de vida. La Provincia ha elaborado un *Vademécum Laudato si'* para orientar la reducción y la mejora de los estilos de vida. En la fase final de la asamblea, los participantes propusieron líneas de actuación y ofrecieron orientaciones de trabajo para 2024.

KENYA

Reunión anual de los Laicos Misioneros Combonianos (LMC)

¿Qué mejor manera de planificar el Año Nuevo que reflexionar sobre el año que pasó? El pasado fin de semana, del viernes 12 al domingo 14 de enero, tuvo lugar nuestro encuentro anual de Laicos Misioneros Combonianos. Siempre es una alegría estar juntos. Durante estos tres días, reflexionamos sobre nuestras actividades y se nos ocurrieron nuevas ideas para 2024, para mejorar lo que ya hacemos. También analizamos nuestras finanzas, discutiendo los ingresos y los gastos. Expresamos nuestra gratitud a Dios por su Providencia, y agradecemos en nuestros corazones a todas las personas que, como tú, Dios ha llamado para apoyar a los "pequeños" en su Reino.

Después de dos años de formación, Mercy Chepogisho es ahora miembro de pleno derecho de los Laicos Misioneros Combonianos, y está lista para ser enviada a hacer la obra del Señor. Todos estamos muy orgullosos de ella. Que la fe ilumine siempre su camino.

Hace unos pocos días, hemos asistido a la ceremonia de envío de dos seculares combonianas de Kenya, Lucy y Ruth, asignadas a un servicio misionero en Uganda. Les hemos deseado todo bien.

Al inicio del nuevo año, hemos elegido los nuevos responsables del movimiento LMC. Como quiere nuestro estatuto, los líderes elegidos son llamados a servir por un mandato de dos años (mandato que puede ser renovado). Damos un sincero "gracias" a los responsables que han ejercido maravillosamente su mandato en los pasados dos años. Nuestros nuevos responsables son el P. Maciej Zieliński (reconfirmado como nuestro "capellán" y referente provincial para los LMC), Martin Juma (coordinador), María Ajiambo (secretaria) y Mukami Muthee (tesorero). Martin, María y Mukami ejercerán su cargo hasta enero de 2026. Felicitaciones a los tres.

Agradecemos a la comunidad de los Misioneros Combonianos que nos ha hospedado espléndidamente durante el fin de semana. Que el Señor les bendiga y les recompense (*Cecilia Nyamu, LMC*)

MÉXICO

Primera Asamblea Internacional ECOPAX

Del 19 al 21 de enero de 2024, en Sahuayo, 46 laicos de diversas partes de México, Ecuador y Estados Unidos, comprometidos con la Misión Social por la Paz e inspirados en los principios misioneros de San Daniel Comboni, se reunieron en el Centro Cultural por la Paz.

El objetivo del encuentro, organizado y animado por ECOPAX-Sahuayo, fue compartir experiencias, iniciativas y procesos de paz en los diferentes contextos en los que los animadores de ECOPAX llevan a cabo esta misión social, para fortalecerse y animarse mutuamente en esta tarea misionera, cada vez más necesaria y urgente en todos los ámbitos de la convivencia humana.

Al final del encuentro se definieron compromisos y metas comunes para este 2024, tanto a nivel local como internacional. El encuentro concluyó con una misa de acción de gracias en el seminario comboniano y una comida ofrecida por los beneficiarios del Centro Cultural Sahuayo por la Paz y sus familias, como agradecimiento por los beneficios que reciben de ECOPAX.

TCHAD

Asamblea anual

Del 8 al 12 de enero de 2024 se celebró la asamblea anual de la Delegación en el centro de acogida "Bakara" de las Hermanas Orantes. Los primeros días, dedicados a la reflexión y debate sobre la Formación Permanente, estuvieron a cargo del Padre Enrique Rosich Vargas, de la comunidad de Bodo, diócesis de Doba, y de la Hermana Pilar Justo, de la comunidad de Hermanas Combonianas que trabajan en el hospital de Bébédja, en la misma diócesis.

Un aspecto particularmente interesante de la intervención del P. Enrique fue su recorrido por el itinerario formativo de San Daniel Comboni, quien, desde joven, mostró una fuerte curiosidad cultural por adquirir ideas y nociones con vistas a la misión. Estudió idiomas como seminarista en el Instituto Mazza, aprendió nociones de medicina, devoró textos de geografía (especialmente africana) y de historia... con un objetivo muy concreto: prepararse lo mejor posible para acercarse a los pueblos de África, no con la presunción de un explorador, sino con la humildad, la paciencia y la empatía de un apóstol.

Los días siguientes se dedicaron a escuchar los informes de los distintos secretariados, de los que surgió una delegación comprometida con la evangelización y la formación en las distintas realidades locales. Una vez más, se lamentó la escasez crónica de personal que afecta al apostolado. Sin embargo, se destacaron dos hechos positivos: la edad de la mayoría de los hermanos, entre 35 y 50 años, y el hecho de que los combonianos de la delegación son casi exclusivamente africanos. Se puede decir, por tanto, que, en el Chad, el sueño de Comboni de "salvar África con africanos" es una realidad consolidada. (*Hermano Enrico Gonzales y Reyero, mccj*)

IN PACE CHRISTI

Padre Marcello Trotta (18.2.1939 – 10.12.2023)

El padre Marcello nació el 18 de febrero de 1939 en Montefalcone Valfortore, provincia de Benevento. Hizo el noviciado en Gozzano (1955-1957) y la primera profesión el 9 de septiembre de 1957. Estudió filosofía y teología en Verona (1957-1960) y Venegono (1960-1964); emitió los votos perpetuos el 9 de septiembre de 1963 y fue ordenado sacerdote el 28 de junio de 1964. El padre Marcello ejerció su ministerio misionero entre Italia (unos 41 años) y México (unos 17 años).

El Salmo 6 puede reflejar lo que el padre Marcello vivió en sus últimos días. Se define como el salmo de un enfermo, de un enfermo que suplica y de repente estalla en un grito de salvación. Me parece que este salmo dice mucho de la vida humana y espiritual del padre Marcello, sobre todo en estos últimos años, ya que la diálisis era la fiel compañera de sus días y él, a medida que pasaban los días, veía que su cuerpo se volvía más frágil, disminuía su autonomía y crecía su necesidad de asistencia. Fuimos testigos de la serenidad con la que el padre Marcello afrontó la prueba apoyándose en la fidelidad de Dios. Algunos recuerdos. Cuando venía a ver las noticias, al final, en su silla de ruedas, se iba a su habitación. Pero el pasillo era largo y más de una vez le empujé. Hacia el final del paseo, me decía: "Te doy las gracias. Ya basta, tienes el día lleno, tienes mucho que hacer. Ahora puedo arreglármelas solo... ¡Gracias por tu ayuda!". En otra ocasión, casi pensándolo demasiado, le dije: "Pero Marcello, no podemos olvidarnos de ti...". Al cabo de un par de meses me dijo: "¡Gracias por esas palabras! Me han hecho bien y me han dado mucho valor".

El padre Marcello había llegado a la comunidad de Castel d'Azzano a mediados de 2022 y nos dejó el 10 de diciembre de 2023 en el hospital Borgo Roma de Verona, hacia las siete de la tarde. Últimamente había estado hospitalizado por diversas complicaciones, debidas a las numerosas enfermedades que ya padecía (insuficiencia renal, problemas cardíacos, diabetes...), con altibajos en su estado de salud. Recientemente, se produjo una hemorragia gastrointestinal que le causó la muerte en pocas horas.

El funeral del padre Marcello se celebró el miércoles 13 de diciembre en la comunidad de Castel d'Azzano, presidido por el padre Renzo Piazza, superior de la comunidad. Estuvieron presentes el superior provincial, padre Fabio Baldan, y algunos hermanos de nuestra comunidad de la Casa Madre de Verona. El cuerpo fue trasladado a su ciudad natal, donde se celebró el funeral el 14 de diciembre.

Padre Marcello, no compartí con usted las fatigas del apostolado o de la misión, sino sólo los últimos meses de su vida terrena. Quisiera decirte a ti y a todos que quererte no fue difícil. Gracias, Marcello. Acuérdate de nosotros. *(Padre Renzo Piazza, mcccj)*

Padre Joseph Ukelo Yala (1.1.1939 – 19.12.2023)

Joseph nació en Lafon, diócesis de Juba, Sudán del Sur, el 1 de enero de 1939, hijo de Peter Yala y Anna Acan, padres de 10 hijos, cinco niños y cinco niñas. Fue bautizado y confirmado por el padre Cesare Gambaretto en 1951. Cursó estudios primarios en su pueblo natal, y luego ingresó en el seminario menor de Okaru (Torit, Ecuatoria Oriental). Después fue al seminario mayor de Tore (Yei, Ecuatoria Central) durante un tiempo, pero los seminaristas se vieron obligados a huir debido a la dramática situación política. Durante la huida, conocen a unos misioneros combonianos que están a punto de abandonar Sudán del Sur tras recibir un decreto de expulsión del gobierno de Jartum (1964). Joseph pasa un año en Kit (cerca de Juba), pero luego llega a Uganda, donde puede completar su formación en el Seminario Mayor de Lacor. Allí maduró su vocación misionera comboniana.

En diciembre de 1967 es enviado a Florencia para su noviciado de dos años. El 9 de septiembre de 1969 emite sus primeros votos religiosos y es enviado al escolasticado de Verona para cursar los dos primeros años de filosofía. En 1970 estuvo en el escolasticado internacional de Roma para completar su formación teológica en el Pontificio Colegio Urbano "de Propaganda Fide". El 23 de abril de 1972 fue ordenado sacerdote en la iglesia de Sant'Andrea, en Tívoli, por monseñor Guglielmo Giaquinta.

Poco después dejó Italia, con destino a Sudán del Sur, donde, durante unos meses, fue vicerrector del Seminario Menor de la diócesis de Torit. A finales de 1973, fue destinado a la misión de Terekela. De 1974 a 1977 fue vice párroco en Nalingoro-Kapoeta. En 1977 estuvo en Mupoí como director espiritual de las Hermanas Misioneras de la Bienaventurada Virgen María. Allí permaneció hasta 1982.

En enero de 1983 fue destinado a la provincia comboniana de Italia, destinado a la comunidad de Bari para el servicio de animación misionera en la diócesis. En julio de 1986 estuvo en Eldoret, Kenia, para un curso pastoral en el Instituto Pastoral AMECEA Ggaba. En julio de 1987, el obispo de Torit, Mons. Paride Taban, lo quiso como vicario general de la diócesis, pero tuvo que residir en Juba por motivos de seguridad. En julio de 1991, se encontraba en Kampala (Uganda), dedicado al ministerio en la parroquia de Mbuya.

El 1 de enero de 1995 fue enviado a Sudáfrica, a la misión de Elukwatini, en la diócesis de Witbank. Durante todo un año se dedicó al estudio de la lengua, después fue nombrado superior local de la comunidad comboniana, dedicado al apostolado y a la animación misionera. En 2004 se trasladó a la parroquia de Barberton, en la misma diócesis, pero en julio tuvo que ir a Nairobi, Kenia, para recibir tratamiento médico. Tres meses después, regresó a Sudán del Sur, en Lomin. Al año siguiente fue elegido consejero provincial.

En 2006, estuvo en Roma para un curso de actualización, y luego, durante un año y medio, tuvo que permanecer en Verona, en el centro de enfermos, para recibir tratamiento médico. De vuelta a Sudán del Sur, es de nuevo Vicario General de la diócesis de Torit, con sede en Juba. En 2011 está en la Casa comboniana de Juba, a cargo del ministerio.

En marzo de 2016 se retira a Moroyok (Juba), a la comunidad del pre-postulante. Aquí pasó sus últimos años, hasta su regreso a la casa del Padre el 19 de diciembre de 2023.

"Joseph tenía muchas cualidades humanas", escribe el padre Guido Oliana en su biografía del padre Joseph, "que puso al servicio de su vocación de sacerdote misionero comboniano. Era una persona que decía sin miedo lo que pensaba y creía. Un hombre de principios. Siempre dio muestras de gran valentía al denunciar las injusticias cometidas por el gobierno árabe de Jartum contra los sudaneses del Sur, arriesgando varias veces su vida. Era un hombre de gran humanidad. Tenía grandes dotes de liderazgo y un gran sentido de la responsabilidad. Un espíritu profundo que manifestaba en su espíritu de oración, paciencia y humildad. Era también un sacerdote comprometido, que amaba con intensidad su consagración religiosa y su identidad sacerdotal". (*Padre Franco Moretti, mccj*)

Padre Rodolfo Cipollone (27.1.1941 – 29.12.2023)

Rodolfo nació en Cese di Avezano, provincia de L'Aquila, el 27 de enero de 1941. En 1952 ingresó en la Escuela Apostólica de los Misioneros Combonianos en Troia, después frecuentó el liceo en Sulmona. En octubre de 1957 comenzó el noviciado en Gozzano, y cursó el segundo año en Sunningdale (Inglaterra), donde emitió los primeros votos el 9 de septiembre de 1959. Inmediatamente después regresó a Italia para comenzar el bachillerato en Carraia (Lucca). En 1962 comenzó el escolasticado en Verona, pero inmediatamente fue destinado como prefecto a la Escuela Apostólica de Padua. Emitió la profesión perpetua el 9 de septiembre de 1965 y fue ordenado sacerdote el 26 de marzo de 1966 en la basílica de San Antonio de Padua, a manos de monseñor Girolamo Bartolomeo Bortignon.

Sus superiores le destinaron a la Escuela Apostólica de Sulmona como formador y promotor vocacional. En 1969 es destinado a Etiopía. En julio, el Padre Rodolfo ya está en Addis Abeba para comenzar el curso de amárico. Al año siguiente, es destinado a la misión de Teticha, como director de las escuelas de la misión. Dos años más tarde, es nombrado párroco de Teticha. En 1977, estuvo en Hawassa, como párroco. De julio de 1983 a junio de 1984, estuvo en Arramo para estudiar una nueva lengua local: llegó a hablar perfectamente amárico, sidamo y gedeo. De 1984 a 1986 fue párroco de la parroquia-misión de Fullasa.

Pero también para él llegó el tiempo de la rotación. En julio de 1986 estaba en Bari, encargado de la animación misionera, y al año siguiente fue nombrado superior del Centro de Animación Misionera.

En Etiopía, los cohermanos le reclamaron con insistencia, y los superiores acordaron que el P. Rodolfo volviera a Etiopía: en julio de 1990, ya estaba comprometido en el ministerio pastoral en Arramo. Dos años más tarde, vuelve a Safinna. En 1993, está en Hawassa como párroco: permanece allí hasta 1999, cuando es nombrado superior local de Fullasa.

En 2005, se traslada a Arosa. En 2007, vuelve a Fullasa. En 2013, va a Dongora durante dos años. Nunca se detiene: maestro de las lenguas locales, no dice que no a ningún destino: y aquí está de nuevo en Teticha (2014-15), en Daye (2015) y en Hawassa (2016-18).

En octubre de 2018 se vio obligado a regresar a Italia para recibir tratamiento y el 8 de diciembre fue destinado a la provincia italiana.

En septiembre de 2023 el Padre Rodolfo fue trasladado al Centro "Hno. Alfredo Fiorini" de Castel d'Azzano. El 29 de diciembre, tras una breve hospitalización de urgencia por insuficiencia cardíaca y un empeoramiento general, falleció en paz en el hospital Borgo Roma de Verona, atendido por el personal del hospital, la comunidad de Castel d'Azzano y su familia.

El 2 de enero de 2024, el padre Renzo Piazza, superior del Centro de Castel d'Azzano, presidió la misa funeral y, durante la homilía, recordó los testimonios de los compañeros de misión del padre Rodolfo, que lo presentaron como un hombre muy querido por todos; "incluso aquí en Castel d'Azzano, en los pocos meses que pasó con nosotros, se hizo querer".

El funeral se celebró el miércoles 3 de enero en su ciudad natal, en presencia del Superior General, P. Tesfaye Tadesse, y del Asistente General, P. Luigi Codianni. Los testimonios recibidos de Etiopía mostraban gratitud por su gran compromiso, su dedicación total al trabajo pastoral, su afabilidad y tolerancia, su trato afectuoso con la gente, su sentido del humor...". (*Padre Franco Moretti, mccj*)

Padre Emilio Zanatta (25.11.1941 – 29.12.2023)

Emilio nació en Pian di Borno, provincia de Brescia, el 25 de noviembre de 1941. Siendo todavía un muchacho, ingresó en el seminario episcopal de Pordenone, donde cursó la escuela primaria y el bachillerato. El 1 de octubre de 1961 entró en el noviciado comboniano de Gozzano (Novara), donde emitió los primeros votos el 9 de septiembre de 1963. Para el escolasticado fue enviado a Verona, donde emitió la profesión perpetua el 9 de septiembre de 1966. El 25 de junio de 1967 fue ordenado sacerdote por Mons. Edoardo Mason, mccj, en la Casa Madre de Verona. Inmediatamente después, fue destinado como formador al seminario menor de Thiene. En julio de 1968, fue ecónomo de la comunidad de Bari.

En 1970 fue destinado a México, donde permaneció dieciséis años, desempeñando diversos servicios: promotor vocacional en el seminario de San Francisco del Rincón (1970-76), encargado de pastoral en la parroquia de San Felipe Usila (1977-79), párroco de Tuxtepec (1979-81) y de nuevo en el

seminario de San Francisco del Rincón como ecónomo, hasta 1986, año en que regresó a Italia para un período de vacaciones.

Antes de salir de México, el padre Emilio escribe al padre Francesco Pierli, recién elegido superior general, presentándole la propuesta de un año sabático en su tierra natal, seguido de una experiencia misionera en África. Una vez en Italia, acude a Roma para entrevistarse con el padre Pierli, que le tiene preparado un sobre con el certificado oficial de su nuevo destino -la República Centroafricana- y una carta en la que el Superior General accede a su petición de un año sabático.

En julio de 1986, ya está en París para asistir al curso de francés y a algunos cursos y seminarios sobre la cultura africana. Un año más tarde, en julio de 1987, viaja a África Central, donde es destinado a la parroquia de Dékoa, como vice párroco. En julio siguiente, fue párroco en Mongoumba. En 1990, fue nombrado ecónomo provincial y se trasladó a Bangui, donde tiene su sede la delegación comboniana.

En 1994, regresó a Italia, destinado a la Casa Madre de Verona, a cargo del ministerio. Al año siguiente, fue destinado al Centro de Asistencia a los Enfermos. En 1997, estuvo en Cordenons, encargado de la animación misionera. "Después de diez años de exilio en Italia, aquí estoy de nuevo en la misión", escribe en su felicitación de Navidad de 2003 a familiares y amigos. El encabezamiento de la carta no deja lugar a dudas: Misioneros Combonianos - Centro de Animación Misionera - San José - Costa Rica. Llegó a la Delegación Comboniana de Centroamérica a principios de 2003 y permaneció allí hasta 2011, lanzándose con entusiasmo a la animación misionera.

En octubre de 2011, regresó a Italia para un nuevo año sabático. Al año siguiente, se encuentra en Lucca para un servicio de animación misionera. Pero en 2014, se ve obligado a volver a la Casa Madre de Verona para recibir tratamiento médico. Mientras tiene fuerzas, también ofrece su servicio: algunos días misioneros, liturgia, conserjería. En 2017 es huésped del Centro de Enfermos de Castel d'Azzano, donde termina su vida el 29 de diciembre de 2023.

El 2 de enero de 2024, la comunidad de Castel d'Azzano despidió al padre Emilio. Varios hermanos de las comunidades vecinas, entre ellos el Superior Provincial, y familiares y amigos asistieron a la celebración, presidida por el Padre Renzo Piazza. El cuerpo del padre Emilio fue trasladado a Carbonera (Treviso) para su entierro. (*Padre Franco Moretti, mccj*)

Padre Ramiro Loureiro da Cruz (29.12.1934 – 30.12.2023)

Ramiro nació en Rio de Loba, a pocos kilómetros de Viseu, el 29 de diciembre de 1934. Adolescente, ingresó en el seminario diocesano de São José, en Viseu. Pronto entró en contacto con los Misioneros Combonianos y con ellos inició un serio proceso de discernimiento, al final del cual pidió entrar en el Instituto.

En septiembre de 1953 fue enviado a Florencia para hacer el noviciado, que concluyó con su primera profesión religiosa el 9 de septiembre de 1955. A continuación, se traslada a Venegono Superior (Varese) para los cursos de teología. El 14 de marzo de 1959 fue ordenado sacerdote en la catedral de Milán por el cardenal Giovanni Battista Montini, futuro Pablo VI. Poco después regresó a Portugal para trabajar en la animación misionera. En 1969 terminó la experiencia de la llamada "Provincia Ibérica" y el padre Ramiro fue nombrado Superior Provincial de Portugal, cargo que desempeñó hasta 1975. En 1976 fue destinado a Brasil, donde trabajó con las comunidades indias, haciendo una experiencia que le marcaría para el resto de su vida.

En 1981 regresó a Portugal para trabajar en la formación de los Hermanos, primero en Viseu, después en Aradas (Aveiro) y finalmente en Maia. La formación profesional y técnica de los Hermanos es una de sus mayores preocupaciones y no escatima esfuerzos para dotar a los centros de formación de herramientas y maquinaria que la faciliten.

En 1986 volvió a América Latina, esta vez a Colombia, como formador en el Centro Internacional de Hermanos (CIF), y después a Ecuador, como director espiritual en el seminario del Vicariato de Esmeraldas. En 2000, estuvo de nuevo en Portugal. Dos años después, marchó a Mozambique, donde trabajó como formador en el postulante comboniano de Matola y como profesor de "Diálogo Interreligioso" en los seminarios filosófico y teológico de Maputo.

En 2009, estuvo en Viseu para la celebración de su 50 aniversario de sacerdocio. El obispo, Mons. Ilídio Pinto Leandro, le envía un cordial mensaje de buenos deseos y aprecio, junto con su bendición. Antes de partir, envió al obispo una significativa nota de agradecimiento: "No tengo palabras para agradecerle su conmovedor mensaje... Tenga la seguridad de que seguiré invocando abundantes bendiciones de Dios sobre el trabajo pastoral en nuestra querida diócesis de Viseu...". Ahora vuelvo a Mozambique para seguir siendo expresión de la dimensión misionera de mi Iglesia diocesana de origen'.

Empiezan a aparecer los primeros síntomas de la enfermedad de Alzheimer, cuyo progresivo crecimiento lo obliga a volver a Portugal en 2012; llega a la comunidad de Viseu, que acoge a los enfermos y ancianos de la Provincia.

En la tarde del 29 de diciembre festeja con toda la comunidad su 89º cumpleaños. Quiere apagar él mismo las velas de su torta. Tiene los ojos brillantes de alegría. Lo llevan a su habitación sonriente y sereno. Durante la noche, emprende el vuelo a la casa del Padre, sin molestar a nadie, como siempre lo ha deseado.

El 2 de enero se celebra la Misa fúnebre en la capilla de la comunidad, presidida por el obispo de la diócesis, Mons. Antonio Luciano dos Santos Costa, en presencia de hermanos de todas las comunidades combonianas y de algunos sacerdotes diocesanos de las parroquias vecinas. Después fue llevado a su pueblo natal para la sepultura.

Del P. Ramiro conservo recuerdos extraordinarios. Lo he conocido en Maia, cuando estudiaba filosofía. Siempre he admirado su entusiasmo por la animación misionera, incluso en tiempos difíciles para nuestras comunidades, en las que no faltaban tensiones e incomprendiones, lo que le causó un agotamiento del que, afortunadamente, se repuso pronto y bien. Fue él quien acogió al P. Rogério de Sousa y a mí cuando, junto a otros misioneros combonianos, fuimos expulsados de Mozambique en 1974, a causa de nuestro posicionamiento con el documento “Un imperativo de conciencia”.

Nos encontramos de nuevo en el Capítulo General de 1975, cuando él participó como superior provincial de Portugal y yo como delegado de Mozambique. Nuestras vidas se cruzaron de nuevo cuando yo era superior provincial de Portugal (1978-1984) y ecónomo provincial en Mozambique (1997-2009), y él formador y profesor en Maputo. Por fin regresamos a Portugal definitivamente con pocos años de diferencia: yo en 2009 y él en 2012.

En los últimos años de su vida, ya huésped de la casa de Viseu, el P. Ramiro siguió, hasta que pudo, leyendo, orando y manteniéndose al día por medio de internet. Con su muerte desaparece un referente histórico e identitario de la vida y de los avatares de nuestra provincia. (*Padre Manuel Ferreira Horta, mccj*)

OREMOS POR NUESTROS DIFUNTOS

EL PADRE: Vincent, del Sc. Hermann Mahunan Djimini (T).

LA MADRE: Olimpia, de los padres Antonio (MZ) y Domenico Guarino (NAP).

EL HERMANO: José Ramón, del padre Álvarez Pérez José Luis (ES); Vito, del padre Lino Morosinotto (U).

LA HERMANA: Adele, del padre Walter Borghesi (BR); Yolanda, del padre Ricardo Andrade García (M); Antonietta, del padre Vincenzo Santangelo (BR); Bruna, del padre Mansueto Dal Maso (BR).

LAS HERMANAS COMBONIANAS: Sr. Giuliangela Filippini.